

EL TERUEL

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES, DE RECREO Y DE AVISOS.

Se publica el jueves y domingo de cada semana.

Se admiten toda clase de anuncios á precios convencionales y sumamente módicos.

Se admiten suscripciones en la imprenta de D. Pedro Pablo Vicente, calle del Tozal núm. 10. — La correspondencia ha de venir franca.

PRECIO DE SUSCRICION.
en Teruel y fuera, franco de porte

Por un mes 2 reales,
Por medio año 11 reales,
Por un año 20 reales.

Seccion local.

NOTICIAS DE FERRO CARRILES.

Barcelona utiliza en el dia cuatro vias férreas: la primera, llamada del Este, para Mataró tiene en explotacion 28 kilómetros, y muy pronto podrá disponer de 9 kilómetros mas, prolongándose hasta Arens de Mar. La segunda, conocida con el nombre de Ferro-carril á Granollers tiene 30 kilómetros. La tercera, llamada ferro-carril del centro, hácia Martorell, es de una estension de 28 kilómetros de los cuales 16 están en explotacion. La cuarta es la línea que se dirige á Zaragoza y que ha de servir para enlazar á Barcelona con la Corte: en esta línea se trabaja con grande actividad y hoy se explota ya algun trozo de ella. Finalmente, otro proyecto se pondrá muy pronto en ejecucion, y es de una línea á Sarriá, circunvalando con ella á Barcelona, y formando de este modo, lo que podrá llamarse la corona de los ferro-carriles Barceloneses.

Valencia por su parte no se descuida en imitar la laboriosidad de los catalanes en el establecimiento de estas vias de comunicacion. La línea de Valencia á Madrid será á no dudarlo la primera que tendremos en España de primer orden. Su terminacion no se hará desear por muchos años pues, si bien lo que falta que construir entre Játiva y Albacete no deja de ofrecer bastantes dificultades, sin embargo, hay mucho ya construido y los trabajos siguen ejecutándose en grande escala. La línea de Madrid á Valencia tiene ya en explotacion, desde el Grao de Valencia á Játiva 60 1/2 kilómetros, y desde Albacete á la Corte

275, total 388 1/2 kilómetros. La distancia entre Valencia y Játiva se salva en 2 horas y la de Albacete á Madrid en 8 y 17 minutos en el tren correo, y en 10 y 40 minutos en los mistos: la distancia entre Játiva y Albacete se recorre hoy en diligencia empleando unas 16 á 18 horas, de modo que aun hoy que la línea de Valencia á Madrid no se halla terminada puede irse desde Teruel á Madrid por Valencia, en dos dias y medio, haciendo una noche en esta última capital.

Otra grande línea se está construyendo, y á juzgar por la importancia de las sociedades que la han tomado á su cargo y por la actividad con que se ejecutan ya algunas de sus obras, podremos creer que se llevará á efecto: tal es la de Madrid á Francia por Valladolid y Burgos. Se ha dividido en varias secciones para á la vez trabajar en cada una de ellas: 1.ª seccion de Madrid á Valladolid por Avila: tiene de estension 43 leguas ó sean cerca de 239 kilómetros: han de construirse en ella 14 viaductos, 21 puentes entre ellos el del *Larranco de los molinos* de 40 metros de alto y 220 de largo; y 9 túneles siendo el mas notable el de Navalgrande de 918 metros de largo. La 2.ª seccion es la de Valladolid y Burgos; en esta las obras no son de tanta consideracion como las de la anterior: su distancia abraza 121 1/2 kilómetros ó sean 22 leguas. La 3.ª seccion de Burgos á la Frontera se dividirá en otras: la de Burgos á Vitoria tendrá 3 tuneles, uno de ellos de 1300 metros de longitud, siendo toda ella de 122 kilómetros: Finalmente las mayores dificultades se encuentran entre Vitoria y el Bidasoa, ó sea la frontera de Francia, pues en su trayecto de 148 kilómetros se han de construir 18 ó 20 tuneles teniendo el mas notable una longitud de

1800 metros. La construcción de esta línea llamada del Norte, y que será de una extensión de 630 kilómetros, deberá precisamente durar algunos años; una vez terminada, estaremos en comunicación rápida con el resto de Europa, pudiéndose uno trasladar entonces desde Madrid á París en dos días: Este cálculo es exacto: 781 kilómetros hay de Bayona á París que se recorren en 18 horas. De Madrid á la frontera hemos dicho que 630 kilómetros, y añadiendo la corta distancia entre el Bidasoa y Bayona que no puede llegar ni de mucho á los 151 kilómetros que restan para igualar á la de Bayona á París, tendremos que desde nuestra Corte á Bayona podrá irse muy bien en el mismo tiempo que desde esta última á París: es decir dos días muy cortos bastarán para hacer el viaje de la Corte de Francia á la de España. El coste de este podemos también calcularlo de un modo muy aproximado. Los 81 kilómetros de Bayona á París recorridos en coches de 2.ª clase que por sus circunstancias son aceptables para la generalidad de los viajeros, cuestan francos 60.70 céntimos ó sean 230 rs. 66 céntimos: ahora bien, teniendo en cuenta que la distancia entre Madrid y Bayona es, con corta diferencia, la misma que entre esta y París como hemos demostrado antes, y que las tarifas de precios en nuestros ferro-carriles, á juzgar por las que hoy rigen, no se diferencian mucho de las adoptadas en los franceses, podemos decir que el tránsito de Madrid á Bayona vendrá á costar otros 230 rs. aproximadamente, resultando de todo ello que desde Madrid á París salvando un trayecto de 1500 kilómetros poco más ó menos ó sean 269 leguas aproximadamente, podrá uno trasladarse en dos días, y por la insignificante cantidad de 500 rs. incluyendo en ella el precio de los asientos y el coste de equipaje que por lo regular suele llevar un viajero.

Leemos en *El Diario Mercantil de Valencia*: «Considerando los principales cosecheros de arroz de esta provincia que podrían irrogárseles graves perjuicios si se daba una interpretación lata á las reales órdenes dictadas recientemente respecto á la libre importación de granos, aprovecharon el viaje á la corte de los Sres. Campo, Martínez y Peris y Almodovar para solicitar por su conducto que no se comprendiera aquel artículo en la exención de derechos concedida á los granos y demas semillas alimenticias.

Presentada esta solicitud al Gobierno y apoyada por la celosa comisión de diputados que con tanta eficacia y feliz resultado acaba de gestionar por otro asunto de interés para la provincia, sabemos que se ha resuelto satisfactoriamente, declarándose por orden comunicada al señor ministro de Fomento no estar

comprendido el arroz en la exención de derechos acordada solo á los granos y semillas de que se elabora el pan.

Segun las noticias que hemos recibido de algunos puntos de la provincia, la cosecha de la uva se mantiene felizmente inalterable en casi toda ella. El *oidium* no ha invadido nuestros viñedos, ó lo ha hecho en muy pocas comarcas, de manera que se espera una buena y abundante cosecha. La circunstancia de haber atacado aquella enfermedad las viñas en Cataluña y en algunos distritos vinícolas, dará mas importancia á nuestros vinos.»

¡Cuántos como estos! Cierta pastor guardian de un gran rebaño—solia hacer su agosto en cada un año, =pues con escusas de taimados lobos—disculpaba sus maulas y sus robos. =El perro á quien la guarda del ganado, =ne nion del pastor ha confiado=el indolente dueño, con ladridos, =y corcovos y saltos, los fingidos=achagues del pastor decir procura=cada vez que este inventa una impostura.—Tanto y tanto ladró, que temeroso =el pastor de que el perro codicioso—pusiera en descubierto sus amaños, =se decidió con él de sus engaños=el fruto á compartir, despojo y huesos, =dándole en premio de callar escesos, =que si la hacienda del patron menguaban, =en provecho de entrambos resultaban.

Nunca dudes, lector, y esto es probado, =que aquel que chilla mas y es mas osado, =en dándole los huesos y despojos, =á mas de enmudecer cierra los ojos.

Mercado de ayer.

Trigo chamorro á 49 rs. fanega.
 Royo, á 40 rs. id.
 Jeja á 40 rs. mrs.
 Morcacho á 32 rs. id.
 Centeno á 29 rs. mrs.
 Cebada á 20 rs. mrs.
 Arroz á 31 rs. @ y á 1 real 2 mrs. libra.
 Aceite á 64 rs. @ y á un real 30 mrs.
 Jabon á 52 rs. @ y á un real 24 mrs.
 Alubias á 21 rs. @ y á 20 mrs. libra.
 Bacalao á 44 rs. @ y á un real 16 mrs. lib.
 Azucar á 70 rs. @ y á 2 rs. 4 mrs. lib.
 Garbanzos á 42 rs. @ y 1 real 14 mrs. lib.
 Carnero á 5 rs. 22 mrs. carnicera
 Oveja á 4 rs. y 16 mrs. carnicera.
 Tocino seco á 10 rs. carnicera.
 Vino á 12 y 16 rs. el cántaro y á 13 cts. el jarro
 Pan de 18 20 22 y 24 mrs. libra.
 Cáñamo de 36 á 42 rs. @
 Lana de 78 á 86 rs. @
 Carbon comun á 4 rs. mrs @
 Carbon tara á 5 rs. y mrs @

á San Vicente, Luis de Granada y de Leon Santa Teresa de Jesus, Arias Montano, Melchor Cano, Mariana, Cervantes, Rioja y otros muchos, mercedores de la mas alta consideracion de los hombres pensadores.

Pero las revoluciones sociales, que son un azote impetuoso por la providencia para castigo de la perversidad y escarmiento futuro, producen sus naturales consecuencias. La abundante semilla de la filosofia enciclopedista, dió al cabo su amargo fruto y abrió ancha herida en las creencias en el pasado siglo. Viósele descreido y sutil hacerse indiferente y escéptico. Buscó á Dios en todas partes y proclamó la perfectibilidad de la inteligencia, haciendo del hombre otro ser á quien atribuyó las cualidades del mismo Dios. Religioso en la apariencia, consultó los dógmas católicos con un saber superficial ó hipócrita, impotente para negar el principio indivisible de la verdad absoluta quiso negar la revelacion, fundamento y base de la moral práctica y lo invadió todo, las ciencias metafísicas como las morales, la física como la poesía. Por eso los escasos progresos de las ciencias en el siglo anterior, por que es indudable que la filosofia verdadera reconoce á la religion por su antecedente y donde esta se corrompe, la ciencia se anula. Pero el reinado del error es transitorio, las revoluciones no pueden ser jamás el estado normal de las inteligencias y el filosofismo ateo del siglo pasado tenia que ser reemplazado en el presente, como lo es, por una doctrina espiritualista que si bien adopta rumbo diverso, no deja por lo mismo de ser un error mas disculpable; al ateismo práctico del siglo XVIII ha sucedido el panteísmo, y los gefes de la moderna Escuela se lisongan con sueños y delirios fantásticos en que elevando á la humanidad á la altura de su criador, se consideran las pasiones como soberanas en el imperio de la razon y las virtudes individuales como debilidades é imperfecciones de la humanidad.

Para evitar los progresos de tan perniciosas ideas ningun arma, Señores, tan poderosa y eficaz como la enseñanza: y debe ponerse mayor empeño en que esta sea elevada y digna y juiciosa y razonada, por lo mismo que las ideas

los debates los dogmas de la Religion, y entró la desconsonancia á ocupar el puesto de las no bien afirmadas creencias. Entonces decayó la religion, se desprestigió la moral, que es su legítima consecuencia y la Grecia fué menos importante en materias de ciencias y de artes, mientras mas se veia fraccionar el principio religioso, y crearse escuelas y sectas tan divergentes. La humanidad es deudora á la Grecia antigua de casi todos los progresos de la vida intelectual, pero tambien lo es de grandes extravios, de absurdos inexplicables y groseros. El mismo siglo que oyó las luminosas doctrinas, de Tales, Pitágoras, Sócrates, Platon y Aristoteles, se mandó con los estravagantes delirios de las sectas eleática, epicúrea, cínica y escéptica. Esto prueba, Señores, que derrocada la unidad religiosa, lazo que ata á todas las sociedades, divididas las opiniones en controversias y disputas lamentables, cae la humanidad en un abismo profundo y el dedo de Dios toca las frases de los orgullosos sábios y los extravía. *Quas Deus perdere vult, prius demittat.* Hed aquí por qué decayó de su esplendor la Grecia, hed aquí por que todo el poder de la ciudad de los Césares, heredera de los conocimientos de los griegos, y al mismo tiempo de sus desórdenes, no pudo evitar su lamentable caída. Bastardeada é insegura la idea religiosa en Atenas, abandonado y perdido el sentimiento de la moral. En Roma, habia de cumplirse lo que tenia resuelto, la providencia en sus altos designios para que fuesen inmortales ejemplos del castigo de la perseverancia y del desprecio de las virtudes sociales. Tambien Roma fué grande, ilustrada, poderosa, vencedora de sus rivales en los tiempos en que animaba á los ciudadanos el sentimiento religioso y la práctica de la moral pública, en aquellos tiempos en que presidia el entusiasmo sincero por la patria, por la familia, por la Religion, el desinterés el desprendimiento y el heroísmo: pero cuando la filosofía, bastardeada con las lecciones de la secta de Epicuro, abandonaba la segura senda de la verdad, cuando el orgullo, la avaricia, el lujo, la falta de fé y de caridad fueron echando raices en aquella sociedad, ya corrompida entonces, cayó la sabiduria romana de su hermoso pedestal y las

formas griegas de los buenos tiempos se perdieron en las artes, ciencias, comercio y navegacion.

Hasta aquí me parece haber probado con ejemplos verdicos, sacados de la Historia, que las naciones han sido grandes, felices y sabias cuando han prestado el homenaje debido á la unidad religiosa y á la moral, su complemento y práctica. Por mí lo dirán los Tertulianos, los Clementes, los Dionisios, los Gerónimos, los Agustinos, los Gregorios, los Ambrosios y tantos otros sabios, en fin, cuyas obras el mundo culto reconoce y admira. Por mí lo dirán tambien los Emperadores Justiniano y Carlo Magno, cuando contemplando el azole venido de la mano de Dios sobre las naciones de Europa; con la vandálica irrupcion de los bárbaros del Norte, cuando las hordas del mahometismo derribaron los templos, ejerciendo las mas inauditas impiedades, y apagaron la luz de la flosofia cristiana, quisieron oponerse á tan asolador torrente, restableciendo la justicia y la enseñanza. En el retiro de los claustros, entre los olvidados monges benedictinos de la congregacion de San Mauro, halló recogido Carlo Magno con piadosa solicitud quanto de notable habian producido los siglos en erudicion, en santidad y en virtud. Ellos por espacio de algunos siglos tuvieron á su cargo las enseñanzas públicas, haciendo recobrar su esplendor y dignidad á la Religion cristiana.

Llegamos á la tercera época filosófica que debo considerar; examinemos los progresos de la flosofia, durante el décimo sexto siglo: ved cómo las naciones mas cultas de Europa, la Inglaterra, la Francia y la Alemania se precipitaron á un abismo y prepararon mas tarde una revolucion sangrienta y duradera por la falta de orencias y de fé de sus pseudo-filósofos; ved á Lutero y Calvino presumiendo con insolente osadia de reformar la Religion cristiana que habian enseñado los discípulos del Redentor; vedlos erigirse en intérpretes falsos de la doctrina revelada, y despreciando los Santos misterios en que consiste su grandeza y su símbolo, extravaiar la opinion de los débiles y de los ignorantes y promover una guerra estéril para ellos, perjudicial para la humanidad, y que solo sirvió para asegurar el firme edificio del

catolicismo, impenetrable á los maquiavélicos ataques de la impietad, cualquiera que sea el anzifaz con que se encubra, como ya fuerte roca contra la cual inútilmente chocan, con violento empuje, las hinchadas olas y los desencadenados elementos. Un racionalismo temerario abrióse paso por entre las débiles inteligencias de una sociedad falta de fé y penetrando en los corazones, vacíos del sentimiento religioso, deramaron en ellos la desconsolidadora idea de la duda y del egoismo. Y mientras los pérfidos autores de esos absurdos sistemas allegaban nuevas fuerzas al combate con el catolicismo, España, testigo de estas luchas, lejos de perder sus antiguas creencias, lejos de conmoverse con el ejemplo, y de contagiarse con las mentidas protestas de la religion reformada, veia con dolor los progresos del mal, y hacia fervientes votos por su pronto remedio, sin permitir la entrada de esas subversivas ideas en los límites de su recinto. ¡Profunda prueba de la sensatez de la fé y de la piedad de nuestros padres! Rios de sangre costó el grito proclamado en Alemania contra los dogmas de la Iglesia, rios de sangre que regaron abundantemente el árbol del catolicismo y produjeron abundantes y sazonados frutos. Entónces, mientras que la impia guerra del protestantismo asolaba los pueblos, mientras que la ciencia perdida por sendas torpes, caminaba á su ruina en Inglaterra y Alemania, mientras que ciertos dogmas políticos contrarios á las seculares prácticas de la civilizacion, amenazaban llevarnos al pantano de Espinosa y mas tarde al enciclopedia de Voltaire y de sus collosos y discípulos, tranquila España, feliz con sus ereencias adelantaba en sus conocimientos y adquiria prez y renombre esclarecido en la historia de la civilizacion. Asegurada en sus creencias religiosas, vió correr con envidia de otras naciones su siglo apellidado de Oro, á semejanza del sobre nombre que consiguió Roma bajo la dominacion de Augusto. Si queréis modelos en las ciencias todas, en todos los ramos sujetos al talento del hombre recordad la historia de nuestro siglo XVI y en sus preciosas páginas hallareis nombres igualmente conocidos por su saber y por su piedad, por sus talentos y por sus virtudes. Veréis